

# Discours Vœux du Maire 2023

## INTRODUCTION

Mesdames, Messieurs, habitants de la commune, élus, partenaires : je vous souhaite la bienvenue.

Je vous remercie d'avoir accepté notre invitation et d'être venus partager ce moment convivial.

J'ai plaisir à vous accueillir à cette cérémonie des vœux qui, finalement, est la 1<sup>ère</sup> du mandat...après une longue interruption imposée par d'exceptionnelles conditions sanitaires.

Ce rendez-vous est l'occasion de faire un point sur les deux années écoulées et d'évoquer les projets 2023. Le contexte est compliqué et fluctuant : la COVID, la guerre en Ukraine, une inflation galopante, une crise énergétique, climatique, sanitaire...

La gestion d'une commune, et des collectivités en règle générale, tout comme celle des familles et des entreprises, doit forcément s'adapter, tenir compte des aléas et gérer au mieux les priorités.

C'est ce à quoi l'équipe municipale s'est employée, avec rigueur, lucidité, mais néanmoins optimisme.

## La Formule ?

Elle a fait ses preuves

1. Anticiper la gestion avec une vision sur l'ensemble du mandat.
2. Poursuivre les économies
3. Optimiser les recettes
4. Saisir les opportunités (de partenariat, de subventions, d'emprunts bancaires, etc.)

## Une méthode qui vise 2 objectifs :

1. Une maîtrise budgétaire, ce à quoi nous nous attachons depuis 2011.

A ce jour, bon nombre de clignotants sont au vert. L'endettement a nettement baissé en 10 ans. Il est passé de 6500€ par habitant à 2200€ aujourd'hui.

2. L'accompagnement du potentiel d'attractivité de notre commune

En effet, Morvillars est un « micro-centre » au titre des pôles définis par le SCOT (Schéma de Cohérence Territoriale), en limite des 3 intercommunalité et de 3 bassins de vie.

Située sur l'axe Belfort – Delle – la Suisse, disposant d'un pôle d'échange et proche des grands équipements de l'Aire Urbaine (gare TGV, Hôpital Nord Franche Comté), la commune bénéficie d'une situation centrale en termes d'accès et de desserte : croisement de 2 routes départementales, bordée par la voie rapide, pourvues de réseaux ferrés, de bus et cyclables, donc stratégiques pour son attractivité.

Fort de ces atouts, nous avons travaillé de concert avec Grand Belfort Communauté d'Agglomération, le département et la SODEB (Société d'Economie Mixte du Territoire de Belfort) afin de PROMOUVOIR LES DEUX ZONES INDUSTRIELLES.

La ZI Morvillars / Bourogne et la ZAC des Tourelles qui a connu une évolution récente en attirant des entreprises pourvoyeuses d'emploi (et non polluantes).

Pour la ZAC des Tourelles, outre les transports ASTIER et ACTESUR, nous avons accueilli

- Passion Carrelage que dirige M. FREUND
- La métallerie ISLER

- Bientôt l'entreprise CAMOZZI et l'entreprise de machines agricoles JACQUOT/COTTET : 2 entreprises du village que nous sommes heureux de conserver sur notre sol
- Le village des artisans qui va sortir de terre cette année grâce à TANDEM,
- Les ateliers protégés de l'ADAPEI : le permis de construire vient d'être accordé pour le doublement de sa surface qui accueillera une diversification d'activités, notamment dans le recyclage de composants plastiques.
- Et bien sûr, vitrine de la ZAC depuis la voie rapide : l'entreprise AUTOJM qui a ouvert ses portes le 2 janvier (M. MARTINEZ et M. THEVENET directeurs présents).  
D'autres entreprises compléteront la ZAC. Les pourparlers sont en cours, je ne peux à ce stade vous en dire plus.  
L'arrivée de ces nombreux salariés devrait également satisfaire nos petits commerces : épicerie, pizzeria, bar, restaurant, salon de coiffure, boulangerie...

La Commune a parallèlement mené à terme des projets au cours de ces 2 années. :

- LA SECURISATION DE L'ENTREE D'AGGLOMERATION COTE SUD
- LA RENOVATION THERMIQUE DE LA MAIRIE qui permettra une économie de chauffage de plus de 50 %
- LES TRAVAUX D'AMELIORATION DE LA MEDIATHEQUE : restructuration du 1<sup>er</sup> étage permettant d'accueillir les associations
- L'ACHAT D'UN TRACTEUR, venu remplacer l'Unimog, à bout de souffle
- LA CREATION DE LA RUE DU PARC ainsi que de nouvelles places de stationnement
- LA CREATION D'UNE AIRE DE JEUX pour enfants qui sera bientôt équipée de tables et de bancs
- LA CREATION D'UN VERGER D'ARBRES FRUITIERS rue des Mésanges
- LES TRAVAUX URGENTS DE L'EGLISE, réparation des vitraux, des vitres du clocher et traitement des cirons
- LA RENOVATION DU REPOSOIR DU CIMETIERE en lien avec la commune de Méziré
- LA PROCEDURE DE REPRISE DES TOMBES ABANDONNEES
- Ainsi que la POSE D'UNE NOUVELLE STELE dédiée à nos libérateurs en collaboration avec le Souvenir Français et Méziré  
... pour ne citer que les plus importants

Loin de moi l'idée (et le temps) de lister avec exhaustivité l'ensemble des réalisations qui seront traitées dans le prochain bulletin municipal qui paraîtra vers le mois d'avril pour la mi-mandat.

Je voudrais saluer le partenariat avec les services de l'Etat, du Grand Belfort, du Département en soulignant les aides qui ont été octroyées et qui ont été déterminantes pour boucler les plans de financement des investissements de la commune dans un contexte financier de plus en plus contraint.

Je suis également reconnaissante aux investisseurs privés qui à la fois concourent à l'arrivée de nouveaux habitants ou à la restauration de notre patrimoine ou parfois des deux.

- Le lotissement les portes du Sud (entreprise CAMOZZI SAS 2 CM)
- Le presbytère devenu Prieuré racheté par Cyrille VIELLARD
- L'ex-château communal rénové magnifiquement par Pascal PICCININI qui accueille désormais 16 logements dont un cabinet médical
- Le pari gagné justement du Dr HORDAS qui a investi le rez-de-chaussée du Château et qui compte depuis un peu plus d'une année 3 médecins généralistes :
  - Le Dr Séverine HORDAS WELTZER
  - Le Dr Pauline GABRIELI
  - Le Dr Cédric SALOMON

L'accueil de médecin était une priorité.

La Commune et l'Intercommunalité sommes très fiers d'avoir contribué à leur installation.

Tout comme nous sommes très heureux de compter le cabinet d'ostéopathie de Mme LACROIX.

Avec nos deux dentistes, les Dr THOMAS et SCHWECHLEN, les services médicaux sont importants sur Morvillars et contribuent, en tant que prescripteurs, à pérenniser notre pharmacie.

Enfin, nous accordons une attention toute particulière aux conditions de scolarisation et d'accueil périscolaire de la centaine d'enfants du primaire ainsi qu'aux 400 élèves du collège Lucie Aubrac.

Un partenariat contractualisé entre les enseignants, la direction du service périscolaire et l'Association des parents d'élèves devrait encore optimiser la qualité des projets déjà initiés.

C'est là la tâche de mes adjoints, JC POINAS et C. BIRRER qui ont à cœur que les enfants bénéficient d'une mutualisation des ressources. Quant au nouveau principal du Collège, que je ne connais pas encore, je ne doute pas que la collaboration sera également fructueuse, à l'instar de son prédécesseur. Je sais aussi que l'équipe de professeurs fourmille d'idées et de projets communs avec l'équipe municipale.

Dans une société où l'individualité se développe, il est vital de travailler tous ensemble à conserver et optimiser ce qui fait le bien-être de notre commune.

Dans ce but, le partenariat avec le milieu associatif est plus que nécessaire.

Je voudrais souligner les temps forts de l'année avec

- La fête de la moto organisée par le RMCE (prochaines dates les 15/16 avril 2023)
- La brocante organisée par les motards de l'association « les 2 roues de l'Aire Urbaine » (P. LEMANT)
- Le marché de Noël de l'association des parents d'élèves
- La « Morvelade » pique-nique géant orchestré par Philippe MARANZANA dit Firmin et Brigitte MONNOT-CASTELAN, amis d'enfance, qui réunit tous les abonnés de son site « Morvillars qui se souvient »
- La chasse aux œufs de Pâques
- Contes et animation à la médiathèque, avec le concours précieux de Mr Marcel GUIGNARD, ex directeur du théâtre du pilier dont la belle voix apporte une valeur ajoutée à nos commémorations
- Conte et compagnie, festival en collaboration avec le Département
- Les jeux de sociétés du jeudi
- L'opération « Jeux joue en famille » animée par Maëlle SCHNEIDER
- L'exposition « nature au fil des rues » sur la flore et la faune : 45 panneaux disposés dans tout le village
- Les randoris de judo
- La fête de l'école
- Les cérémonies patriotiques
- Les cadeaux de naissance aux bébés de la commune
- La fête du billard français : tournoi du centenaire du Département
- Les initiatives du collège : actions solidaires pour les restos du cœur ou pour l'Ukraine, le cross, le défilé de mode, les projets environnementaux...
- Le spectacle de Noël des enfants de la commune
- Les colis et le repas des aînés
- Le loto de la commune et celui des pompiers
- Les actions du CCAS (merci à tous les bénévoles)
- Les lumières de Noël
- Et bientôt le concert du Nouvel An le 5 février en collaboration avec Bourogne

## POUR CE QUI EST DES PROJETS 2023, VOIRE AU-DELA

1. 2023 sera l'année de finalisation du PLU initié depuis 2015 (dont 2 ans d'arrêt dû aux confinements) et mené avec l'AUTB (Agence d'Urbanisme du T. de Belfort). L'élaboration d'un PLU est un travail de fourmis, de diagnostic puis de réflexion et de définition de la projection de notre commune à 10/15 ans. Il est la traduction d'une volonté « politique » du développement de la commune sur tous les plans : démographique, économique... Il a valeur de règlement en matière d'urbanisme et vise à préserver notre histoire et notre patrimoine. J'en profite pour souligner le travail de recherche et de rédaction de Monsieur Patrick BOUFFERS sur l'histoire du village.

### 2. REQUALIFICATION DES FRICHES SNCF

Il ne vous a pas échappé que l'ancien bâtiment Point P a été démoli. Le 12 décembre dernier, la municipalité a racheté les terrains SNCF entre les 2 passages à niveaux, de manière à requalifier la zone en extension du centre-ville.

➤ A cet emplacement sont prévus :

- Un ensemble de 20 logements (Néolia)

10 T2, T3

10 appartements de plain-pied destinés aux personnes âgées désireuses de rester dans la commune mais dans un logement adapté.

- De nouvelles cellules commerciales

Ces projets seront l'œuvre de promoteurs privés, la commune prenant sa part dans le rôle d'initiateur et la gestion de parties non constructibles.

### 3. LA PROLONGATION DE LA RUE DU PARC 2<sup>ème</sup> tranche de travaux

### 4. L'AMENAGEMENT DE L'ESPLANADE DE L'ECOLE

Ces travaux d'envergure termineront la réhabilitation de ce secteur. Les plans sont prêts. Leur réalisation déjà reportée une fois, dépend de l'octroi de subventions. Cet aménagement vise à rendre ce secteur, où transitent 800 à 1000 personnes par jour, entièrement piétonnier.

### 5. Dans le cadre de la réflexion sur les économies d'énergie, il est prévu de poursuivre LE REMPLACEMENT DES AMPOULES D'ECLAIRAGE PUBLIC PAR DES LAMPES A LED moins énergivores.

Cette transformation générera 70 à 80 % d'économie...mais impose un investissement de l'ordre de 140 000 €, probablement sur 2 tranches. Là encore, des subventions ont été sollicitées. D'ores et déjà, nous avons neutralisé un candélabre sur 2 (la commune en compte 370)

### 6. LA CREATION DE LIAISONS DOUCES PIETONNES ET CYCLABLES

Ce dossier est également dans les tuyaux

- le tronçon reliant le cimetière au passage du Souvenir Français ne saurait tarder
- un cheminement est prévu de la halte ferroviaire à la ZAC des Tourelles.

Voilà pour ce qui est des 6 projets phare de 2023

Des projets engagés et maintenus mais qui devront peut-être priorisés en fonction des coûts et des subventions.

Des projets qui devraient attirer de nouvelles familles, de nouveaux habitants. L'EST REPUBLICAIN a relaté que Morvillars avait perdu des habitants (stats INSEE 2019). Regagner des habitants est un travail de longue haleine. Un recensement de la population a lieu en ce moment. On verra bien. Il n'inclura pas les logements prévus à la construction. Il faut du temps. Les efforts sont longs à porter leurs fruits. De même, Morvillars compte des logements anciens dont le vieillissement entraîne une vacance. Là encore, la

mobilisation dépend majoritairement des bailleurs privés, comme par exemple la rue du Pâquis ou la rue Leclerc.

Consciente du problème et souhaitant maintenir une dynamique d'accueil de nouveaux ménages, Morvillars a candidaté auprès du Grand Belfort afin d'être inséré dans PLH (Programme Local de l'Habitat) et ainsi pouvoir activer les leviers d'aides nécessaires.

Je vous parlais en introduction d'aléas. Il en est un de taille qui s'est invité plutôt que prévu :

### LE GYMNASSE

Ce bâtiment a connu une dégradation accélérée ces dernières années, causant des infiltrations et des dégâts structurels tels que d'importantes fissures du béton. Nous réfléchissons avec le Conseil Départemental aux solutions qui s'offrent à nous, c'est à dire soit une rénovation, soit une démolition. Des études sont commandées pour un diagnostic complet. Le coût, que ce soit une rénovation ou une reconstruction, est de l'ordre de 2 M €.

Le montage financier prendra du temps, car même si le Département promet un apport de 40 % il nous faudra trouver les 60 % restant... Dans cette attente, toutes les dispositions seront prises pour le sécuriser ... en espérant qu'on ne soit pas contraint à sa fermeture. Nous suivons ce dossier avec une attention particulière en lien avec l'adjoint aux sports, C BIRRER.

Tout ce qui vient d'être énuméré nécessite des heures et des heures de travail, de réflexion, implique nombre de dossiers, de rendez-vous, de présence sur le terrain y compris le soir et les W.E.

Les vœux me donnent l'occasion de remercier toute l'équipe municipale pour son implication dans chaque dossier ou commission. Nous formons tous ensemble une force de proposition et d'action, toujours dans la bonne humeur qui ne nuit pas à l'efficacité. Un témoignage de reconnaissance à mes adjoints à qui je confie de véritables délégations.

Je remercie aussi l'ensemble du personnel communal qui fait un travail remarquable. Chaque service est très investi dans la bonne marche de la commune et je sais que je peux compter sur les compétences de chacun.

- L'équipe d'animation dirigée par Maëlle SCHNEIDER
- L'équipe technique avec David CORDELIER responsable des services techniques qui a remplacé Bernard VEMENOT
- L'équipe administrative qui gère à la fois l'état civil mais aussi l'APC (Agence Postale Communale) Rien que pour les services postaux nous comptons 250 à 300 clients/mois
- L'équipe de bénévoles du CCAS avec un coup de chapeau à Michèle Claisse et Annie Ostertag qui, régulièrement, assurent la permanence à la médiathèque.
- Et enfin, le secrétaire général, directeur des services : Davy PHILIPPE, d'une efficacité redoutable. Il a réussi un exploit : à faire en sorte que le maire ne travaille plus que 10 h par jour au lieu de 24 h...

Je conclurai par l'affirmation suivante :

Dans notre société où l'individualisme se développe, nous devons travailler tous ensemble à conserver et optimiser ce qui fait le bien-être de notre commune. Un proverbe chinois dit que « lorsque les hommes travaillent ensemble, les montagnes se changent en or ». L'équipe municipale et moi-même sommes riches de cette énergie qui émane de notre entente et que nous allons continuer à employer, chaque jour de cette nouvelle année, à vous satisfaire.

Une dernière chose ; plus personnelle :

Merci aussi au soutien de ma famille et de mes enfants, Thibault, Benjamin et France, et Dieu sait combien c'est important ! ...et d'Irène, ma petite mère qui allège mes tâches au quotidien avec tellement d'affection

pour que je puisse me consacrer pleinement à ma mission...et qui distribue aussi Morvilight sur son secteur à ...87 ans.

Il me reste à vous présenter mes vœux les plus chaleureux de santé, joie et bonheur à vous-même et à vos familles. Dites à ceux que vous aimez que vous les aimez et dites-leur souvent.

Très belle année 2023 dans un pays libre qui, nous l'espérons, puisse rester en paix.

Je vous invite à partager le verre de l'amitié et à déguster les bonnes galettes de nos boulangers du village : Yoann et Marion KLOPFENSTEIN.

Le Maire,  
Françoise RAVEY